

Discours prononcé par le « Président sortant » de Liège Demain lors de la séance plénière du 27 mai 2005 à Liège Airport.

Mesdames, Messieurs, chers amis.

Il est parmi vous plusieurs personnalités qui nous font l'honneur et l'amitié d'assister à notre grande assemblée plénière annuelle. Nous y sommes très sensibles.

En général, l'usage veut que l'orateur les salue nommément. Mais le temps nous est compté et puis, nous sommes à Liège demain, un groupe totalement informel de femmes et d'hommes qui ont librement décidé de consacrer une partie, plus ou moins grande, de leur temps à travailler, bénévolement, à ce que le Pays de Liège soit, demain, perçu plus positivement qu'il ne l'est aujourd'hui.

L'essentiel n'est donc pas dans le titre que nous portons ou la fonction que nous exerçons mais dans ce que nous en faisons réellement.

Je ne doute pas un seul instant que toutes celles et ceux qui sont ici aujourd'hui, à cette heure ou tout à l'heure, ou qui sont excusés car dans l'impossibilité d'être présents, appartiennent à cette catégorie.

A toutes et tous, en vos divers titres et qualités, je vous souhaite donc, à mon tour, la bienvenue.

Beaucoup savent ici que les circonstances sont un peu particulières pour moi. C'est pourquoi j'ai pris le parti de vous lire mon texte plutôt que de risquer une improvisation qui pourrait s'avérer par trop périlleuse.

Comment positiver lorsque le deuil accable ?

La réponse que j'ai trouvée a été de me souvenir que la mort fait partie intégrante de la vie. Que celles et ceux à qui elle a été octroyée ont un temps limité pour en faire quelque chose ou... rien. Que du travail accompli naît une sérénité bien inestimable au moment de tirer sa révérence.

Il en va de la vie des êtres vivants comme des communautés que les humains composent.

Laissez-moi à cet égard vous dire quelle chance j'ai d'être à Liège Demain et quelle équipe extraordinaire elle compte. Si personne n'est à oublier, je tiens malgré tout ici à adresser un merci tout particulier à Philippe Chodé et Pierre Fontaine qui ont abattu un boulot formidable sans compter leur temps ni leur énergie, comme si c'était naturel. Ils sont, et j'y inclus tous les autres amis et amies du Burex ou du Comcoord que je n'ai pas cités, un témoignage exemplaire que le don de soi reste une réalité et c'est une formidable bonne nouvelle en soi.

Un Président s'en va, un Président s'en viendra ; un Président ouvre le bal, un Président le clôturera. Ainsi va la vie et Liège Demain est un groupe qui vit, qui bouge et travaille à faire bouger.

Il y a deux manières de vivre sa vie. La première consiste à rester assis, tantôt dans son fauteuil, tantôt sur sa chaise, tantôt le cul par terre, en spectateur passif de son existence. On la regarde s'écouler et puis on la laisse couler.

La seconde suppose qu'on prenne parti. Celui de se lever. Pas facile, surtout au début. On fait un pas puis deux et patatras! Nous voilà « so s frac" Ce n'est rien, on recommence. Papa et maman nous soutiennent, nous encouragent et le bonheur est là, pas seulement au bout mais tout au long de ces petits pas

Il arrive quelquefois, quand on a grandi, que la fatigue nous prenne et que la lassitude s'installe. Le pire, c'est quand le dégoût dégouline et nous entraîne au fond.

Il ne faut pas nécessairement être vieux, il faut juste être devenu grand. On s'arrête de faire des pas.

Question de vertige peut-être ou de... regard ?

Avez-vous observé que nous allons là où le regard nous porte ?

Si on regarde nos pieds, ou le bout de notre nez, ...

Mais si on regarde au loin, jusqu'à la ligne d'horizon, voire même jusqu'à demain, alors...

Parfois la vue est bouchée. Il nous faut alors nous hisser sur la pointe des pieds.

Parfois ce n'est pas suffisant.

Alors on grimpe jusqu'au sommet de la colline.

Mais ça ne suffit pas encore.

Alors on grimpe sur l'arbre.

Mais ce n'est pas encore assez.

Alors on regarde autour de soi et on s'aperçoit qu'il y en a d'autres qui veulent aussi voir au-delà de l'horizon.

Alors on se regarde.

Il arrive même qu'on parte dans un grand éclat de rire, parfois si fort que celles et ceux qui ne s'étaient pas encore aperçu de notre présence (tiens, ça rime avec existence...) nous regardent à leur tour, et regardent alentour,

et à leur tour rient, rient.

Quel bon tour.

Une tour ?

Mais oui, voilà comment on pourrait voir encore plus loin.

Et tous ensemble, on se met à la construire car dans ce groupe hétéroclite, il y a toutes les forces, les énergies, les savoirs et les compétences requises.

La vigueur de la jeunesse s'allie au savoir de la vieillesse ;

l'artiste et l'ingénieur s'unissent pour que du calcul jaillisse la beauté.

Et la tour s'élève vers le ciel.

Et une ville se développe au pied de la tour.

Et des enfants naissent.

Et demain est devenu aujourd'hui.

Cette deuxième façon de vivre sa vie est celle que j'ai choisie.

Et quand j'ai entendu des rires autour de moi, j'ai regardé et j'ai vu que Liège Demain, c'était ici et maintenant.

Bonne assemblée !

Angelo ANTOLE

« Nouveau Vice-Président » de Liège Demain

Edition spéciale suite à la Séance publique du 27 mai 2005 à Liège Airport

Pour celles et ceux qui n'ont pu participer à cette édition 2005 particulièrement réussie ou si vous souhaitez « faire le point » sur les activités de Liège Demain, vous pouvez télécharger **le dossier complet de l'Assemblée du 27 mai** sur notre site :

➤ www.liegedemain.be

@ Agenda de Liège Demain dans les semaines qui viennent :

- Comité de Coordination : 06 juillet 2005 de 11 h à 14 h 30 au Bedford
- Forum des Associations : 18 Juillet de 12 h à 14 h 30 à l'Espace Wallonie
- Liège se fait Belle ! : 05 Juillet de 16 h 30 à 18 h 30, Echevinat du Tourisme de Liège
- Prix Crescendo 2005 : 01 Juillet de 10 h 30 à 12 h 30

➤ www.prixcrescendo.be

- Poursuite de la **recherche de financement** pour « Cristellane » :

➤ Dossier : www.liegedemain.be/projets/cristellane.pdf

- Séance de « **Présentation des Entreprises** » à prévoir en Septembre !

.... @ et aussi, à l'Agenda général :

- Les Fêtes du 14 Juillet à Liège
- Le Grand Prix de Belgique de Formule 1 à Spa – Francorchamps ces 09, 10 et 11 Septembre
- www.belgium-grandprix.be
- Francofolies de Spa ➤ www.francofolies.be/
- Concert, avant la « tournée québécoise », de l'Ensemble vocal « **Imagin'Air** », ce 25 juin à 20h00 à l'église de Robermont ➤ PAF : 5 €. Renseignements 04 / 247 80 80 ou 085 / 31 20 11
- Voir les sites internet avec des Agendas de manifestations, notamment : www.liegedemain.be

@ Et toujours à l'affût du Coup de Chapeau ou du Coup de Pouce : ! A votre service !

- Ne perdez pas de vue la possibilité offerte d'utiliser au mieux ces formidables Vecteurs de Communication que sont le Coup de Chapeau et le Coup de Pouce sur **Viva Cité !**

➤ Pour Vos **Coups de Pouce** ➤ Paul.Vaute@LaLibre.be .

➤ Pour Vos **Bonnes Nouvelles** ➤ philippe.chode@gre-liege.be .

@ Quelques événements des semaines qui viennent de s'écouler :

- Séance au Palais provincial pour les **Ambassadeurs du Pays de Liège** ce 21 Juin
- Séance de lancement officiel du Programme « **HEC / ULg Entrepreneurs** » ce 21 Juin à Colonster. « Sans entrepreneurs, le redéploiement liégeois ne restera jamais qu'une idée ». ➤ www.hec-ulg-entrepreneurs.com
- Séance de « **Présentation des Entreprises** » du 22 Juin 2005, à l'Union Gramme, avec : BIO SAVEURS, GUARDIS, WOUTERS & GREEN
- **Meusinvest** a fêté ses 20 ans au Palais provincial
- Réunion du Groupe Public / Privé de Liège Demain, ce 23 Juin à Technifutur avec présentations de **Technifutur** et du projet **MicroSys** ➤ www.technifutur.be
- Avancement des projets du Forum des associations (suite à la réunion du 17 Juin 2005)
- Les nombreuses organisations du **Consulat Général d'Italie**
- **Les Epicuriales 2005**
- La soirée du samedi 11 juin à la salle Philharmonique, avec notamment la magnifique représentation de **Cristellane**
- Réunion du Groupe Liège se fait Belle ce 15 Juin 2005
- Inauguration d'une nouvelle extension du Laboratoire à **RDCS** (Arcelor) ce 24 Juin
- Gold Business Card meeting de la **CCILV** (Chambre de Commerce), ce 20 Juin
- Et, globalement, un mois de Juin 2005 riche en événements et annonces diverses !

Discours prononcé par le nouveau Président de Liège Demain, Nicolas Keunen, à l'occasion des conclusions de la séance plénière du 27 mai 2005 à Liège Airport.

- ▶ Dans le rapport de synthèse du groupe de travail « Liège 2020 », publié récemment à l'initiative de la SPI+, les auteurs rappellent, dans leur conclusion, les principaux enjeux pour la province de Liège. L'un de ces enjeux est ; je cite :
« La valorisation du Capital Humain dans sa capacité à développer des attitudes et comportements résolument positifs et ouverts aux changements constitue un élément incontournable pour répondre aux enjeux du redéploiement économique. »
- ▶ A l'assemblée générale de l'UWEL, le 1^{er} mars dernier, le président Jean-Pierre Delwart disait :
« N'attendons pas que les autres agissent à notre place ». Le salut des Liégeois viendra avant tout (si pas exclusivement) des Liégeois eux-mêmes. Ne cherchons pas des boucs émissaires chez « les autres ».
- ▶ Dans l'éditorial du magazine GAGNER d'avril, Jean-Philippe Despontin, président de la Chambre de Commerce de Liège et Verviers, rappelait très justement : *« Une société d'assistés n'a pas d'avenir. L'avenir sera meilleur pour chacun si tous nous adoptons une attitude responsable, ouverte et positive. Tous nous devons tenir (et pratiquer) un discours équilibré qui associe les droits et les devoirs de chacun »*.

Ces maximes, nous les appliquons et les proposons aussi avec conviction à Liège Demain depuis la fondation de l'association en 1998, lors d'un colloque tenu au Palais des Congrès de Liège le 30 octobre.

Le discours fondateur de « **Liège Demain ... la fierté retrouvée** » que l'on trouve dans l'allocution de bienvenue et la conclusion de ce colloque, reste pleinement d'actualité aujourd'hui.

Notre charte d'engagement est et reste toujours celle du début.

Elle vise à associer les responsables d'entreprise, les institutions, les médias, les pouvoirs publics, en un mot tous les Liégeois dans des projets, des actions concrètes ayant pour but de :

- ▶ **Diffuser une IMAGE POSITIVE ET ATTRACTIVE du Pays de Liège en mettant en évidence ses atouts et ses succès.**
- ▶ **Encourager une ATTITUDE POSITIVE ET VOLONTARISTE des liégeois vis-à-vis de Liège et de son avenir.**
- ▶ **Favoriser une SOLIDARITE REGIONALE plus consciente (en matière économique et en matière d'emploi notamment).**
- ▶ **Organiser une COLLABORATION PLUS ACTIVE ente les entreprises privées et les institutions et pouvoirs publics.**

Aujourd'hui, cela se traduit par les actions dont quelques-unes viennent de vous être présentées. Et demain ? Bien sûr, nous allons continuer à nous engager, bénévolement et de manière complètement désintéressée, dans nos divers groupes de travail.

Nous continuerons à mettre en évidence les atouts et les succès de Liège.

Et qu'on ne nous dise pas que tout va mal.

Il suffit d'avoir le regard orienté vers les bonnes nouvelles pour constater, par exemple, dans l'actualité récente :

- ▶ La décision du Conseil d'Etat qui va enfin permettre la réalisation des annexes du Palais de Justice et donc l'achèvement de la place Saint Lambert (après l'inauguration il y a peu des « galeries Saint Lambert »).
- ▶ Le permis de bâtir pour la médiacité du Longdoz.
- ▶ L'inauguration de la nouvelle aérogare dans laquelle nous sommes aujourd'hui.
- ▶ L'achèvement de la gare TGV « Calatrava » et la mise sur pied d'un plan de rénovation du quartier des Guillemins.
- ▶ Les rénovations diverses mises en évidence par les prix de l'urbanisme.
- ▶ La Palme d'or des frères Dardenne à Cannes.
- ▶ Les nombreuses entreprises liégeoises primées dans divers domaines. Comme par exemple Advanced Coating, qui fête son 20^{ème} anniversaire aujourd'hui ! (Bon anniversaire Jean-Pierre !)
- ▶ Etc., etc. ...

Et le redéploiement économique dans tout cela ?

- ▶ Tout d'abord une autre bonne nouvelle : l'annonce de la mise en place (enfin dira-t-on) d'un « directoire », constitué d'un triumvirat qui devrait devenir le vrai « pilote » opérationnel du GRE, au-delà du Conseil d'Administration constitué principalement des forces vives « politiques » de la région.

- ▶ Ensuite une remarque fondamentale :

Si le GRE est important, pour le redéploiement économique liégeois, il n'est pas l'acteur unique et miraculeux qui va tout résoudre à notre place. Le redéploiement passe avant tout par la mobilisation de chacun d'entre nous et l'amplification (ou la restauration) de l'esprit d'entreprise et d'initiative des Liégeois, qu'ils soient chefs d'entreprise aujourd'hui ou qu'ils le deviennent demain.

Il passe aussi bien entendu par la mise en place, par les pouvoirs publics, des infrastructures et des « facilités » qui permettent aux candidats entrepreneurs de s'installer chez nous dans les meilleures conditions.

Et qu'on ne dise pas, là non plus, que rien ne se fait.

Il suffit de rappeler, comme le faisait Louis Maraite, dans un article de son journal le 26 avril, que « *Au-dessus de Seraing, il y a ... Bierset* » et que, en même temps que la sidérurgie liégeoise perd des milliers d'emplois, des milliers d'autres emplois se créent aux alentours de notre aéroport et dans l'ensemble du secteur logistique grâce au carré d'as des atouts liégeois que constituent l'aéroport, le port autonome, la ligne et la gare TGV et le réseau routier exceptionnel, le tout au cœur de la zone économique la plus dense de l'Europe occidentale.

- ▶ Mais si le GRE n'est pas tout, il reste un acteur important, notamment dans son rôle de coordinateur des différents acteurs, de relais vers les pouvoirs publics, et aussi de communicateur, dont la mission sera également de faire connaître les atouts, les possibilités et opportunités de création d'emploi dans la région, la mise en relation des investisseurs potentiels et l'information des Liégeois sur les réalisations concrètes.

Vous savez sans doute qu'une cellule « Communication » a été récemment mise en place au sein du GRE et que Philippe Chodé, notre « *Monsieur Bonnes Nouvelles* » de Liège Demain y participe activement.

C'est le 1^{er} geste de collaboration concrète de *Liège Demain* vis-à-vis du GRE que de lui « prêter partiellement » notre *Monsieur Bonnes Nouvelles*.

C'est aussi une opportunité évidente de mettre en synergie les ressources de Liège Demain avec celles du GRE pour faire connaître aux Liégeois les actions et réalisations concrètes qui sont en cours dans les divers milieux (économiques et autres), pour diffuser une image positive et attractive de Liège à l'intention des investisseurs potentiels et pour encourager la mobilisation et la solidarité des Liégeois dans cette œuvre de longue haleine que sera le redéploiement de notre région et la reconquête d'une position plus honorable parmi les grandes métropoles de l'Europe de demain.

Dans le cadre des objectifs permanents que nous venons de rappeler, cette collaboration avec le GRE, et avec tous ceux qui oeuvrent au redéploiement de notre région, sera donc **un de nos objectifs prioritaires**, complémentaires aux divers projets et groupes de travail actuels, qui se poursuivront.

- ▶ Je clôturerai donc cette assemblée en invitant ceux qui ne l'ont pas encore fait à nous rejoindre. Je remercie chaleureusement pour son accueil notre hôte du jour, Luc Partoune, et son responsable de la communication Vincent Gernay (qui a été avec moi un « père fondateur » de l'association et qui en a encore assuré la présidence il y a peu), ainsi que M. Sainte qui nous a accueillis en leur nom et auquel je demande de transmettre à Luc et à Vincent nos plus vifs remerciements.

Je remercie tous ceux et celles qui s'impliquent déjà aujourd'hui au sein des divers projets de *Liège Demain* et particulièrement les membres du comité de coordination et du bureau exécutif, qui sont les animateurs permanents du mouvement, avec une mention particulière pour ceux qui se sont dépensés sans compter pour organiser cette assemblée : Philippe Chodé notre infatigable et indispensable Monsieur Bonnes Nouvelles, Pierre Fontaine notre informaticien en chef, Roger Lesage et l'équipe d'Inforef qui assure en permanence notre secrétariat, les responsables de

groupe qui ont présenté leurs travaux et ... bien entendu, nos brillants animateurs de ce jour Fanny Rossignol et Michel Vincent, qui ont mené cette après-midi de main de maître (comme d'habitude devrais-je dire car ce sont des vrais pros). J'y ajoute bien sûr Jean Marchal notre conférencier du jour.

Je devrais encore citer beaucoup de femmes et d'hommes qui se dévouent depuis longtemps pour Liège Demain comme Jean-Marie Martiny, notre coordinateur en chef, Jean-Marie Nizet, soutien constant depuis la 1^{ère} heure, André Lacroix, Nabil Seggai, tous nos sponsors bien-sûr, grâce à qui nous fonctionnons depuis 7 ans dans la convivialité et l'efficacité, sans recourir au moindre subside officiel et sans cotisation des membres.

Je m'arrête là dans une énumération qui deviendrait fastidieuse, mais ... n'ai-je pas oublié quelqu'un ?

Mon cher Angelo,

Tu es venu à Liège Demain assez récemment, mais tu y es entré de plain pied, en en prenant très rapidement la présidence. Et quelle présidence ! Quel enthousiasme, quel talent d'animateur, de diplomate, de conteur. Ceux qui lisent la lettre mensuelle de Liège Demain savent à quoi je fais allusion. Tu as, cher Angelo, un don exceptionnel de capacité de synthèse cartésienne en même temps que de poésie inimitable pour, chaque mois, résumer en une ou deux pages les faits majeurs qui émaillent la vie liégeoise et notre association. C'est un régal que j'attends chaque mois avec impatience que de lire ton éditorial.

En prenant le relais pour te succéder pour une année de présidence je regrette, très sincèrement, de devoir interrompre ce rôle que tu tenais si brillamment.

Mais je suis sûr que tu ne vas pas nous abandonner et j'espère que tu accepteras de rester à mes côtés, pour que nous animions conjointement cette association qui nous tient tant à cœur et pour que tu continues à nous régaler mensuellement de tes variations poétiques sur le thème du Pays de Liège.

Quant à vous tous, qui êtes venus nombreux aujourd'hui pour manifester votre intérêt, je vous remercie de votre présence et, j'espère, de votre participation future.

Je formule le vœu que, demain, tous les Liégeois s'impliquent personnellement et fassent du renouveau de Liège leur objectif personnel. Pour paraphraser une maxime célèbre, je dirai : « *Ne demandons pas au Pays de Liège ce qu'il peut faire pour nous, demandons-nous ce que nous pouvons faire pour lui* ».

Nicolas KEUNEN
« Nouveau Président » de Liège Demain